

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España . . . 1'25
. . . Ultramar . . . 1'50
. . . Extranjero . . . 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

DE NUESTRA COLABORACIÓN (1)

PRINCESITA

Margarita se había fijado en que un joven obrero la seguía á menudo, á una distancia respetuosa, desde que salía del taller hasta su casa.

Elegante y hermosa, hubiese podido reírse de esta pretensión de un pobre, tanto más habiendo rehusado tentaciones de ricos, pero al contrario, se sintió muy conmovida; pues aunque sus compañeras la llamaban Princesita no abrigaba sueños ambiciosos: el homenaje de un sentimiento tan puro y tan franco fué el primero que la honró.

Ni una mañana dejaba de verle; se encontraban en el camino y en la misma acera; y de tan lejos como ella reconocía aquel traje de tela azul cual lo gastan los maquinistas ó los tipógrafos, de tan lejos sentía la dulce mirada del joven; el corazón de la niña latía con fuerza y sus mejillas se volvían color de fuego. Pasaba cerca de él, ligera, algo emocionada y bajando los ojos.

—¡Qué buen muchacho debía de ser! honrado, laborioso y ordenado, sus vestidos tan limpios, su rostro serio, ojos negros, un bigote fino y moreno, que había visto en un abrir y cerrar de ojos, y su timidez en fin, todo esto decía á la rubia Margarita que el joven obrero sería pobre sí, pero honrado.

Se le figuraba viviendo con una anciana madre, de la cual era el único sostén y cariño.

Una noche él la habló. Esto fué rápido é imprevisto: salía del taller más tarde que de ordinario, pues había tenido que velar para concluir un vestido, iba de prisa, pensando en él, diciéndose que tal vez estaba de trás, á algunos pasos y velando discretamente por ella, cuando un atrevido se acercó á la niña, cogiéndola con insolencia.

Sorprendida se detuvo. Apenas el gomo había dicho dos palabras, cuando el obrero se puso delante de él, en actitud no muy tranquilizadora, lo que hizo huir al atrevido.

—No tengáis miedo, señorita, dijo su salvador saludándola.

Margarita le dió las gracias y continuó su camino, trastornada con este pequeño lance. Por vez primera en su vida, le pareció que ocultaba un secreto, un secreto terrible é dulce que no hubiera querido decir por nada en el mundo. Temblaba ante el temor de que las miradas escrutadoras de su padre, ó la charla maliciosa de su madre, adivinasen lo que á nadie quería confiar. A sus compañeras, menos aún, pues conocía sus ideas vanidosas y ya sabía que no comprenderían que amase á un obrero. ¡Amar! ¿había dicho ella esta palabra?

Si; la había dicho, reconcentrada en sí misma; su corazón henchido de satisfacción empezaba á sufrir, y no sabía ella misma si aquellas inexplicables sensaciones que experimentaba eran de alegría ó de tristeza.

Una noche, después de la cena, la dijo su padre, que bien pronto, sin duda, se casaría y que la desaba un buen muchacho, que viviera honradamente de su trabajo; él entonces vería cumplido su sueño dorado: ir á vivir al campo con sus pequeñas economías de tenedor de libros, su retiro de viejo soldado y la renta de su medalla. La madre le aprobó sonriéndose.

Al día siguiente, Margarita estuvo triste y pensativa; querían casarla, y el hombre que hubiera aceptado muy gustosa no se declaraba, ¿qué iba, pues á suceder?

Pero, al entrar por la noche en su casa lanzó un grito de sorpresa, viendo á aquel modesto joven sentado á la mesa de la familia, y con su cubierto delante.

Al oír su grito, esperado sin duda, se miraron todos sonriendo: la prueba estaba hecha.

—Margarita, hijita mía, te presento á Mr. Rollin... un amigo quien, un amigo que... que cena con nosotros esta noche... —la dijo su padre.

Margarita, turbada había saludado al visitante é iba á reponerse de su sorpresa en su cuarto. Sentía mucho haberse hecho traición, pero ¿cómo prever tal habilidad en aquel tímido enamorado?

(1) La señora Garnier, profesora de francés de cuya llegada á Palma dimos cuenta hace días, nos ha honrado con el siguiente cuento, que publicamos con gusto.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
— Plaza de Corti, números 14 y 16. —
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, reclamos y comunicaciones
Centro de Anuncios
Calle de Sta. Catalina, núm. 10
Num. suelta. 5 cents
Id. atrasado. 10

El Señor D. Teobaldo Gibert Pedraives
Capitán de Navio de la Armada y Comandante de Marina de esta Provincia
Condecorado con la cruz y placa de la Real y Militar Orden de S. Hermenegildo, placa del Mérito Naval, cruz de la Marina con diadema real, medalla del Callao y de la guerra de Africa, etc. etc.
HA FALLECIDO
(E. P. D.)
El Excmo. Sr. Ministro de Marina, Excmo. Sr. Capitán General del Departamento, su desconsolada esposa, hijos, hermana, hermano político, primos, tía política y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la parroquia Iglesia de San Nicolás, mañana á las diez de la misma y acto seguido á la conducción del cadáver.
Como también les ruegan asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el próximo lunes 12, á las once de su mañana, en la antedicha iglesia.
El duelo se despide en la iglesia.
El Excmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa, sagrada comunión ó parte de rosario que se aplique por su eterno descanso.

El había atacado la plaza por dos lados, cosa que la volvía loca de alegría.

Sin embargo, decía para sí: «que no se vaya á figurar que moría de amor por él». Y juró disimularlo. Juramento vano; era demasiado franca para poder cumplirlo.

Durante la comida, en medio de una conversación de ciencia y mecanismo entre los dos hombres, las miradas de Margarita y de Juan Rollin se cruzaban, se hablaban, se respondían: no necesitaban más los enamorados.

Juan Rollin partió muy feliz aquella noche el corazón brincábale como un cabrito cautivo en su ancho pecho.

Apenas hubo marchado, las tres personas se preguntaron:

—¿Y bien?

—Es un joven que me gusta mucho dijo el anciano soldado, retorciéndose el bigote. Me han dicho que es uno de los mejores maquinistas.

—Nos ha pedido tu mano, agregó la mimosa madre, mirando á su hija.

—Con mucho gusto, contestó tímida Margarita. El buen padre entusiasmado levantó los brazos.

—¡Bravo! Ya se nos había figurado esto después que el chico nos dijo... nos dijo... aguarda un poco... nos dijo que le parecía no serle indiferente... ¡qué buena conversación tienen! ¡Ah listil eres una mujer sensata. Tu mamá decía: Margarita no querrá casarse con un obrero y que patatin y que patatan; y yo decía que sí, ¿quién tiene razón hoy, eh...?

Algunos días más tarde Juan Rollin se había vuelto el amigo, el hijo y el novio. Puso el anillo de promesas en el dedo de su amada, y todas las noches la acompañaba, no de lejos como antes, sino ofreciéndola el brazo.

—Las buenas amigas de Margarita desaprobaron su elección, diciendo que hubiera podido encontrar colocación mejor y que debía de estar loca al pasearse del brazo de un obrero, ella tan elegante.

Lo que las sorprendía más que nada era que este obrero no parecía humillado de su condición y que la chica aparentaba estar orgullosa de él.

La víspera del día de la boda, el novio mandó sus regalos. El tío, la tía y los primos se habían reunido en casa de Margarita. Abrieron los estuches, aquello fué un momento de estupor, de dolor para todos. Este Juan Rollin, en apariencia tan humilde y honrado no podía ser sino un cínico ladrón. Mandaba alhajas de un precio inestimable.

Dos diamantes, un collar de perlas, pulseras y sortijas adornadas con záfiro, un alfiler para el moño formando una corona de oro, corona de marqués, sembrada de diamantes y perlas.

Sobre la mesa donde todos estos tesoros resplandecían, se pusieron las ma-

nos temblorosas del viejo soldado; luego, apartándolas de aquel contacto impuro, rechazaba con el gesto todos los estuches. Los espectadores de esta escena aguardaban, tímidos escuchando al anciano, poseído de indecible cólera.

—Una corona de marquesa. ¡Ah! pobre Margarita, no pedías tú tanto! La corona de honor de un honrado joven te era suficiente. ¡Vuelve á tomar tu corona, hijita de mi alma! No llores, alégrate más bien de que este indigno novio, por su ignorancia del valor de estas cosas, haya descubierto su crimen.

La niña, con un pañuelo sobre la boca, ahogaba su vergüenza y su pesar. El padre, blandiendo sus puños decía:

«Echaré á la calle á ese pillo, si le eharé...»

Llamaron á la puerta, y un silencio profundo se impuso, el anciano abrió, y Juan Rollin se presentó con el rostro lleno de alegría; pero al ver á su novia bañada en lágrimas, y una gran frialdad en todos, exclamó con tono de dolorosa sorpresa:

—¡Dios mío! ¿Qué pasa? ¿Qué tenéis? Entonces se adelantó solemne y triste el padre y con una mano en el pecho cerca de la cinta de la cual pendía su condecoración, dijo:

—Dispense V. caballero; hablemos poco y hablemos bien. Usted ha mandado á nuestra hija alhajas que no son ni de vuestra condición ni de la nuestra. Hemos tenido confianza en V. somos buena gente y no comprendemos cómo se ha podido procurar cosas de tanto precio. Diciendo esto el buen anciano se puso más pálido, más blanco que su barba color de nieve.

Margarita dirigió una mirada al joven; sus ojos eran suplicantes y aseguraban de antemano la sinceridad de su palabra. Todos la miraban; él quedó muy tranquilo, con la sonrisa en los labios; ¿qué iba á contestar?

—Os he engañado, es verdad; señor, pero me perdonaréis, dijo, con voz emocionada y franca. He buscado la mujer que me amara sin cálculo, sin interés y por mi sólo. Enviaba la dicha de los obreros, cuando se casan confiados el uno en el otro, sin otra fortuna que la esperanza del trabajo. Yo soy, como le dije, Juan Rollin obrero maquinista de la fábrica que V. sabe; pero, esta fábrica y tres otras más, con un castillo y el título de Marqués que he heredado de mis padres, así como trescientos mil francos de renta... Seremos felices Margarita y yo, si ustedes lo permiten aún...

—Tuvo que interrumpirse, y con su novia, cayó de rodillas delante de la mamá, que acababa de lanzar un grito, cayendo desmayada.

Pronto volvió en sí, y encontró bajo sus manos las frentes de los dos jóvenes que besó llorando de alegría.

—Es verdad, pues, hija mía, que serás una «princesita».

—Si, dijo Juan Rollin, de pie sonriendo á todos; solamente á mí, el príncipe, me encuentran algo loco, y es preciso aceptarme así. Y es que yo, en lugar de ir á jugar á las carreras de caballos, me paso á veces el tiempo muy distraído, en las fraguas y en el torno, con mis obreros, que son mis camaradas. — Versión de

MMB. DE GARNIER NÉE ESTRADA.

Para las damas

¿HOMBRE Ó HEMBRA?

En una de las alcaldías de distrito de París se presentó un joven á solicitar su inscripción en las listas de mozos sujetos al reemplazo, y exhibió su partida de nacimiento, según la cual este individuo nació «niña y se le puso por nombre María Adelaida.

Sobre tan extraño particular dió el sujeto las siguientes explicaciones, que hacen el caso todavía más curioso:

—Su padre se equivocó respecto al sexo y lo declaró como hembra; como tal fué educado entre niñas, hasta que algunos años después desdizo este error, verdaderamente incomprensible, usando desde esta época este sér equivoco el traje masculino y trabajando como empleado de comercio.

Como no se hizo rectificación alguna en el Registro civil, la Alcaldía, tomando nota provisional de la inscripción del reclamante, ha remitido el asunto al Tribunal civil del Senado, que es el que ha de determinar, previos ciertos informes facultativos, á que sexo pertenece el llamado María Adelaida.

EN BUSCA DE SU MADRE

Un estimado colega madrileño refiere una historia melodramática, muy curiosa, que en cuatro líneas vamos á condensar.

En Septiembre de 1878 daba á luz en la Martenidad Manuela Alvarez y Martínez. El niño que nació fué acogido en la Inclusa, el 22 de dicho mes y año, según consta en el libro de entradas de dicho establecimiento, número 246, parte 5.ª, folio 1213. Dicho niño fué bautizado con el nombre de Luis Alvarez.

Según consta en la documentación, el 9 de Octubre del mismo año 1878 el recién nacido fué entregado á su madre Manuela Jesús María del Rocio de Gracia San Martín y Alvarez Rosi, que vivía en la calle del Acuerdo, número 3 piso 4.º Salta á la vista la disparidad de filiaciones de la madre al entregar su hijo á la Inclusa y al recogerle del benéfico establecimiento; pero nuevos y pos-

teriores incidentes dan carácter novelesco á la vida de Luis Alvarez.

Este fué llevado á Francia. Lo educaron en un colegio religioso de Lyon, y los gastos de su estancia en el convento los sufragaba una persona desconocida. Hasta los veinte años siguió en Francia Luis Alvarez, atendido mientras duró su infancia, por la enigmática persona que pagaba las pensiones de los colegios.

El niño se hizo hombre, y continuando con carácter de español, para cumplir con la ley vino á nuestro país, ingresando en filas y se dió el caso de un soldado de España que no sabía decir ni una sola palabra en español.

Luis Alvarez sirve hoy en el regimiento de infantería núm. 42 de guarnición en Madrid. Pregunta en vano á la Inclusa para que le oriente acerca del paradero de su madre; en la Inclusa no han contestado á sus demandas, y el soldado español, que chapurrea medianamente el idioma de su patria, pide por nuestro conduction á la prensa que le ayude en el natural empeño de descifrar el enigma de su vida.

NIHL NOYVM

Si nos atenemos á un libro sacado á colación últimamente, é impreso en el año 1752 con el título de Variedades físicas, históricas y literarias, los rayos X, que con tanta razón nos han preocupado en estos años, eran ya del dominio público en el siglo pasado.

Trasladamos lo que se lee (en una de las páginas de aquí):

«En 1730 vivía en Lisboa la señora Pedegache, esposa de un francés, que veía cuanto encerraba la tierra á cuarenta brazas de profundidad. Lo propio acontecía respecto al cuerpo humano; en él desenterraba sus órganos internos, como se ve una bujía encendida en una linterna de vidrio, inspeccionaba el corazón, el estómago, un abceso cualquiera, la digestión que se cumplía, etc., etc.»

Ignoramos mayores detalles respecto á esta cita, que bajo la autoridad de gente docta hemos trasladado á nuestras columnas por la novedad que encierra.

DIÁLOGOS

Gedeón vuelve á su casa muy agitado. —¿Qué te pasa? —le pregunta su mujer.

—Una atrocidad! He ido á ver jugar al coín y figurate que se ha armado bronca en el salón y ¡hubo una de bofetadas!

—¿Qué me cuentas?

—Rodríguez, que estaba allí, le ha soldado una á Fernando. No he visto bofetada mayor en mi vida.

—¿Tan fuerte ha sido?

—¡Atroz! Pueden creerme. Como que fui á interponerme entre uno y la recibí yo.

La señora á su doncella: —¿Le ha dicho usted á ese caballero que no estaba yo en casa? —Sí, señora. —¿Y qué ha contestado? —¡Cuánto me alegró!

ACTUALIDAD

¿Que ocurre en Fernando Poo?

El Gobierno ha ordenado por telegrama al comandante general de Cádiz que organice una compañía armada en pie de guerra, que habrá de salir dentro de esta semana para Fernando Poo.

Dicha compañía será mandada por un capitán, que tal vez será D. Ramón Paris y se compondrá de cuatro oficiales y 125 soldados.

Como hace poco salió el correo para aquella factoría, y hasta dentro de tres meses no verificará un nuevo viaje, las referidas fuerzas serán conducidas por un buque de la Traslántica en servicio extraordinario hasta Canarias.

Allí recogerá la compañía un buque de guerra que la conducirá á Fernando Poo.

Aun que esta compañía no había salido para dicho punto por falta de presupuesto, falta que hoy no existe, precipitada marcha hace sospechar que sino ha ocurrido algo, puede desarrollarse alguna contingencia que reclame la presencia de fuerzas en Fernando Poo.

La Política

Silvela y el duque de Tetuán

El jefe del Gobierno ha conferenciado con el duque de Tetuán para saber los propósitos de la minoría tetuanista acerca de la aprobación de los presupuestos.

El duque de Tetuán no vaciló en responderle que la discusión duraría hasta fines de marzo, tiempo que considera preciso, añadió, para que puedan discutirse en una y otra Cámara los proyectos pendientes.

Al efecto, hizo la cuenta de los días hábiles; descartando los tres domingos del presente mes de febrero y los días de fiestas de Carnaval, quedan dieciséis sesiones en este mes.

En marzo, hasta San José, quedan catorce sesiones.

Durante este período entiendo el duque de Tetuán que pueden ambas Cámaras aprobar los presupuestos.

Los Sres. Silvela y Villaverde se muestran muy contrariados por la marcha de los debates parlamentarios; el ministro de Hacienda porque contaba con dos meses para plantear los presupuestos y hacer otros para llevarlos a las Cortes en mayo; y el jefe del Gobierno porque teme no pueda desenvolver un nuevo plan político.

Este consiste en el pase del actual ministro de Fomento a la embajada de España en el Vaticano.

El descanso dominical

Ha sido entregada a la secretaria del Senado una exposición suscrita por los operarios de las imprentas de gran número de periódicos de Madrid, pidiendo se incluya a la prensa diaria en el proyecto del descanso dominical.

Dicha exposición la firman, entre otros los operarios de las imprentas de *El Imparcial*, *El Liberal*, *El Español*, *La Época*, *El Nacional*, *El Correo*, *El Globo*, *El País* y *el Heraldo*.

Será examinada la exposición juntamente con otra que presentarán los periodistas en la reunión que celebre la Comisión que entienda en el citado proyecto de ley.

El Gobernador de Lérida

Muchos diputados catalanes creen que después del discurso pronunciado el día 6 por el señor Silvela en el Congreso, al gobernador de Lérida no le queda otro camino que presentar la dimisión.

La Alcaldía de Barcelona

El ministro de la Gobernación ha dicho a varios periodistas que no hay nada resuelto respecto a la provisión de la Alcaldía de Barcelona.

Añadió que lo mismo se puede resolver muy pronto, como tardar algún tiempo, y que respecto a la persona que resultará designada no se sabe nada todavía.

Lo del Transvaal

Excitación del gobierno. — Voluntarios canadienses

Londres 5.

Esta mañana, en artículo dedicado a examinar la actual situación de Inglaterra, expresa el *Daily Mail* la esperanza de que mister Chamberlain anuncie esta tarde que tiene el firme propósito de saquear la apatía del gobierno.

El mencionado periódico, imperialista rabioso y partidario del funesto ministro de las Colonias, afirma que Londres y la nación entera están al lado de este.

Un periódico afirma que se han inscrito en el Canadá diez mil voluntarios, dispuestos a marchar al África del Sur para combatir con los boers, si el gobierno británico juzga necesario el concurso de aquellos.

Desde Naawport

En la Ciudad del Cabo se ha recibido un despacho de Naawport en que se dice que reina gran actividad allí.

En Rensburgo y en Hannover-Road fuerza considerable de infantería inglesa fue mandada para apoderarse de Norvals-Pont.

La caballería, después de haber terminado el reconocimiento del terreno, se retiró para reparar sus pérdidas.

Un periódico de esta noche dice que los boers están virtualmente rodeados por los ingleses en Colesberg.

Ambulancias y tropas

Telegrafían de Lourenço Marques que una ambulancia rusa partirá en breve de aquel punto para Volksrust y establecerá su base de operaciones en la frontera.

Parte del destacamento de la Cruz Roja belga, a cuyo frente va el doctor Cohen, partirá mañana para Mafeking.

Un telegrama del Almirantazgo anuncia la llegada a la Ciudad del Cabo de los transportes *Batavia* y *Aurania* que conducen tres batallones.

Noticias de Durban

Un telegrama dice que el general Bu-

ller prohibió la publicación de un periódico de Durban que criticaba violentamente las operaciones militares.

El corresponsal del *Standard* telegrafía de Durban que ayer fueron embarcados en el paquebot *Avocat* 400 heridos con dirección a Inglaterra.

Todos los Bancos de la Colonia del Cabo y del Natal han recibido orden de rechazar los billetes pagables en el Transvaal y en Orange.

Bajas en Ladysmith

El periódico oficial dice que los días 30 y 31 de Enero y 1.º de Febrero hubo en Ladysmith catorce soldados muertos de enfermedad.

En el Parlamento británico

París 6. — De Londres se ha telegrafiado extensamente el relato de la sesión que tuvo anoche la Cámara de los Comunes.

Han traído una decepción estos relatos de la sesión, que se creía había de ser «sensacional», pero que transeurrió con relativa frialdad.

Fue esto debido principalmente a sir William Harcourt, el ex-leader de la minoría liberal, que se acordó seguramente de haber intervenido en las investigaciones de la famosa comisión que exculpó a Mr. Chamberlain, y de haber firmado el informe con que terminó sus tareas.

Los ataques de sir William fueron anoche muy flojos, y en vez de criticar sin reticencias la diplomacia agresiva y criminal del ministro de las Colonias, se entretuvo en consideraciones académicas respecto de las disposiciones en que se hallaban los boers.

Mr. Chamberlain fué muy aplaudido en su réplica, y logró con facilidad rehabilitar al Gobierno, después de los ataques anodinos de la oposición.

El ministro de las Colonias pronunció un discurso genuinamente imperialista, sabiendo herir las fibras del patriotismo al uso.

Refuerzos ingleses

El *Daily Telegraph* de Londres publica esta mañana un cablegrama de la ciudad del Cabo, en el que se hace saber que parte de la 6.ª división (general Kelly Kenny) y de la 7.ª (general Tucker) han ido a reforzar a las tropas del general French sobre Colesberg, al Norte de la Colonia.

Añade que los boers alrededor de Norvals-Pont (frontera de Orange) son unos siete mil para contener a las fuerzas inglesas antes indicadas.

Un telegrama de Londres dice que el lunes se embarcarán 13.000 hombres (octava división) para el sud africano.

La batalla de Colenso. — Parte boer

El parte oficial de los boers en que se da cuenta de la batalla de Colenso, librada el 15 de diciembre, dice que se apoderaron de diez cañones de grueso calibre, de sistema Armstrong, y de trece carros de municiones.

Las bajas de los ingleses según este parte, fueron un millar de muertos ó heridos, y de 150 prisioneros.

Los boers perdieron solamente unos 30 hombres.

Yankees y boers

Repítense los meetings en los Estados Unidos a favor de los boers.

Ayer hubo uno en Joliet (Estado de Illinois), turbado por la intrusión de varios ingleses que silbaron a los oradores y repartieron una hoja impresa, en la que se publica una carta abierta del obispo católico de Kimberley, quien declara justas las acusaciones de Mister Chamberlain contra los gobernantes del Transvaal.

Hubo otro meeting ayer de la misma índole en Denver (Colorado). Asistieron a la reunión unos dos mil ciudadanos, entre ellos el gobernador del Estado, quien declaró que la Gran Bretaña merece la condenación del mundo entero.

Protesta rechazada

Los presidentes de Transvaal y de Orange enviaron el día 3 del mes actual una protesta al general Roberts, contra la destrucción y devastación de propiedades por las tropas inglesas.

Lord Roberts ha contestado a la comunicación rechazando la protesta, por ser infundada la acusación.

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, antiostrales y antiasmáticos que desprenden a medida que van disolviéndose en la boca.

Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

VALENZUELA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

Sellos de Caouchouc

Se servirán de todas clases y tamaños, a precios sumamente económicos en la casa LOPEZ, Quint 4.—Palma de Mallorca

SOCIALES

Ayer llegó a esta isla en su yacht *María Mercedes* nuestro amigo y distinguido *touriste* don Francisco Bernareggi, el que permanecerá una corta temporada entre nosotros.

Se encuentra, desde hace algunos días, enfermo de algún cuidado el reputado doctor don Rafael Ribas.

La primera actriz del Teatro Principal doña Carlota Lamadrid dedica el beneficio de mañana a las damas palmasanas para quienes escribe la siguiente dedicatoria:

«Señoras: Huyó en esta noche de presentaros cualquiera obra que pueda ofender vuestra manera de ser, por eso hago una comedia clásica de abundante manantial poético con lo cual se engalana nuestra literatura y en la que he merecido la aprobación de este público.»

«Estreno después un sainete graciosísimo y para mayor variedad, y por única vez, hago un intermedio musical, confiada en vuestra benevolencia.»

«Si en esta noche las atenciones de vuestro hogar os permiten honrarne asistiendo al espectáculo y salís complacidas, complacida en alto grado quedará vuestra

Carlota Lamadrid de Sanchez de León.»

Esta mañana me ha sorprendido la inesperada noticia del fallecimiento de don Teobaldo Gibert, comandante de Marina de este puerto, con quien hablé hace pocos días.

El señor Gibert había desempeñado los mandos de los cañoneros *Indio*, *Lebré*, *Argos*, *Gaditano* y *Conde Venadito* y del crucero *Alfonso XIII*, habiendo sido también comandante de Marina de Tarragona.

Estaba en posesión de las cruces y placa de la Real Orden de San Hermenegildo, del Mérito Militar; cruz de la Marina con diadema real; medallas del África, del Callao y del Mérito Naval de segunda clase y tenía la graduación de Capitán de Navío.

Su muerte habrá sido muy sentida, pues gozaba de generales simpatías.

Se encuentra en esta ciudad, de regreso de Mahón a donde fué para visitar sus posesiones, el joven don Guillermo Pelegrin Moncada, perteneciente a una de las más distinguidas familias de Barcelona.

Esta noche en los salones de la distinguida dama doña Mercedes Moreno Ferrer de San Jordi se dará una brillante soiree, de la que hablará como se merece

EL CONDE MALO

NOTICIAS

España y Extranjero

Un cazador impenitente

En Liorna, donde hace pocos días ha fallecido el teniente coronel Cucchiari, vivía también un tal Sebastián Fenzi, célebre en los fastos de la gimnástica italiana, y que apesar de sus setenta años se mantenía excepcionalmente ágil y vigoroso.

En cierta ocasión reciente y en un Círculo de Liorna, el Fenzi hablaba de sí mismo y ponderaba sus maravillosas facultades físicas y las hazañas deportivas que su robusta vejez le permitía llevar a cabo.

Entre el auditorio se hallaba el general Cucchiari, quien en un momento determinado se levantó, se acercó al gimnasta y le preguntó: —¿Cuántos años tiene usted?

—Seenta—contestó el interpelado.

—Pues, amigo mío, sepa usted que yo podría ser su padre, y que salgo a cazar diariamente.

—Pues, ¿qué edad es la de usted?

—Noventa y cuatro años cumplidos.

Dijo, y dió media vuelta airoosamente, dejando apabullado al pollo.

Carta de don Carlos

El *Correo Español* publica una carta del duque de Madrid.

Don Carlos protesta con energía de los tratos a que han sido sometidos algunos de sus parciales en las provincias vascongadas.

Dice que los mártires de hoy serán recompensados el día del triunfo y hace constar su gratitud hacia los señores Ochoa y Pradera por sus campañas parlamentarias.

Concurso de «Las Noticias»

Las *Noticias* diario de Barcelona abre un concurso para premiar dos trabajos de autores españoles en que se demuestre las coincidencias analogías, semejanzas, ó plagio, en fin, que hayan encontrado entre los cuentos premiados en el concurso de «El Liberal», y producciones literarias publicadas anteriormente en cualquier época é idioma.

El trabajo de las mujeres y niños Después de oír el informe del señor Dato, la comisión ha procedido a redactar el dictamen acerca de dicho proyecto y en breve le presentará a las Cortes.

El dictamen es muy extenso. No se conoce su contenido.

No obstante se asegura que se dice en él que se prohíbe el trabajo a los menores de diez años; y también se prohíbe el trabajo subterráneo nocturno a las mujeres y a los niños aunque sean mayores de 10 años.

Para los niños de 10 a 13 años, la jornada máxima será de 6 horas.

Dos años después de promulgada esta ley quedará establecida la jornada legal de once horas.

Las mujeres no podrán volver al trabajo hasta después de tres semanas de su alumbramiento. Juntas mixtas de patronos y obreros, presididas por los gobernadores de las provincias, se encargarán de hacer cumplir esta ley.

Concurso literario de «El Liberal»

Se ha desmentido la noticia dada por la prensa de Madrid de que el cuento que ha obtenido el segundo premio en el concurso abierto por *El Liberal* y que aparece firmado por doña Emilia Pardo Bazán, ha sido escrito por D. Vicente Blasco Ibañez. Este mismo señor declara en una carta que ha dirigido a aquel periódico no tener fundamento alguno aquella noticia.

Ahora abre *El Liberal* un nuevo concurso para premiar dos *Crónicas* en prosa de autores españoles. Tendrán por asunto *El Carnaval*, y deberán ser entregadas en la redacción del colega antes de las doce de la noche del 15 del actual. Se concederán dos premios, uno de 500 y otro de 250 pesetas, y formarán el jurado calificador los académicos de la Española señores Sellés, Picón y Fernández Flores.

Contra el ruido

El problema de atajar y combatir el ruido en las calles, que ahora preocupa—después de lo del Transvaal, por supuesto—los espíritus ingleses, comprende dos partes.

La primera consiste en suprimir el estrépito producido por coches, omnibus, tranvías, etc., y por ser técnica, corresponde su solución a los ingenieros.

La segunda, estriba de la voz humana, y determinar hasta qué punto son licitas y cuándo empiezan a dejar de serlo.

El tribunal de Birmingham tuvo que determinar, el día 3 de Enero último, si está dentro de las facultades de los *policemen* el impedir silbar en la calle.

El tribunal, a pesar de la alta sabiduría que hay que suponerle, no se decidió a dictar sentencia alguna.

Calor

París 4.—Telegrafían de Buenos Aires que el calor es excesivo en aquella República, al punto de que la columna termométrica nunca ha alcanzado tanta altura.

Pasan de treinta las personas muertas por insolación en pocos días.

Contra la Unión Nacional

El *Nuevo Régimen* publica un artículo del señor Pi y Margall, combatiendo al partido de Unión Nacional, recientemente constituido en Valladolid.

Dice que las Cámaras de Comercio proponen reformas sin estudiar antes el modo de realizarlas.

Añade que tampoco saben inspirar confianza al país.

En cambio, dice, los federales tienen también proyectadas reformas, y además cuentan con medios para llevarlas a la práctica.

Nuestra Información

Vapor incendiado

Accedemos con mucho gusto a la publicación de las siguientes líneas, que nos remite el inteligente y activo funcionario de marina Sr. Serra, aunque hallemos en ellas un exceso de modestia y de desinterés.

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Muy señor mío y de mi mayor aprecio: después de saludarle espero merecer de su amabilidad dé cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige a las siguientes líneas:

El que suscribe, Ayudante de Marina de la Comandancia de este Puerto, da a la prensa y al capitán del vapor *Madalaine* las más espresivas gracias por los elogios que de él hacen ambas partes, deseando empero, hacer constar que no ha hecho más que cumplir con el deber que la ordenanza le impone, y cumplir también las órdenes que con mucho acierto le dió su Jefe, que es el señor Comandante de Marina.

De tener la honra de ser atendido por V. se ofrece y da a V. las más expresivas gracias su afecto. s. s. q. s. m. b.

Francisco Serra.

Palma 8 Febrero 1900.»

La carta del Sr. Serra nos da ocasión para felicitarle nuevamente por los acertados y humanitarios servicios que prestó al vapor incendiado.

Descanso dominical

Según se nos asegura, los dependientes de comercio de esta capital abrigan el deseo de solicitar respetuosamente de sus patronos la abstención de todo trabajo en días festivos, con el objeto de cumplir mejor sus deberes y atender al perfeccionamiento de su cultura.

Apenas manifestado este deseo, ha obtenido entusiastas aplausos de cuantos se interesan por tan benemérita causa; y el proyecto, despues de lograr numerosas adhesiones, parece que está próximo a vías de hecho.

Celebraremos que obtenga el éxito a que son acreedores los dependientes, máxime cuando la forma concedida y en todo correcta con que piensan llevarla a cabo, en nada puede ofender susceptibilidades ni traducirse en intentos de imposición en vez de sus patronos y superiores.

Impuestos de patentes

Desde el 1.º de Febrero ha empezado a regir en el puerto de esta ciudad la si-

guiente tarifa de derechos de patentes para navegar en los mares de Europa.

Los buques que no excedan de 100 toneladas 250 pesetas por expedición y 050 por refrendo.

Los de 101 a 300, 5 pesetas por expedición y 1 por refrendo.

De 301 a 500 toneladas 10 pesetas por expedición y 2 por refrendo.

De 501 a 1.000, 15 pesetas por expedición y 3 por refrendo.

De 1.001 a 2.000, 20 pesetas por expedición y 4 por refrendo.

De 2.001 a 3.000, 25 pesetas por expedición y 5 por refrendo.

De 3.001 en adelante 30 pesetas por expedición y 6 por refrendo.

De Felanitx

Nuestro corresponsal nos escribe con fecha de ayer lo siguiente:

«La gripe y el sarampión, han aparecido en esta ciudad, siendo en número bastante considerable los atacados de una y otra enfermedad, si bien ambas se presentan con carácter muy benigno.

El conocido comerciante y comisionista D. Miguel Pocióvi, ha sido nombrado por los Sres. R. Guillén Lopez é hijo, banqueros, de Alicante, su representante en esta plaza. El Sr. Pocióvi expende en su almacén, Plaza de Rossells 12, guanos para toda clase de cultivos: primeras materias para abono etcétera, etc.

Felicitemos al Sr. Pocióvi por la distinción de que ha sido objeto.

Se nos asegura que la compañía que dirige el inteligente tenor cómico señor Peralta dará en nuestro teatro una serie de funciones y al objeto, ha abierto un abono el cual en el acto, puede decirse ha llenado las aspiraciones de la empresa.

Forman parte de la compañía las discretas y aplaudidas tiples Srtas. Berenguer y Orisanta y los apreciados actores Peralta, Navarro y otros artistas cuyos nombres sentimos no recordar.

Dada la fama de que vienen precedidos y las simpatías que se conquistaron de nuestro público, las tres veces que han trabajado en ésta, no dudamos, que el Teatro se verá concurridísimo y en él se dará cita lo más selecto de la sociedad.

Descamos al Sr. Peralta y a su compañía que les resulte beneficiosa, en aplausos y dinero su permanencia entre nosotros. — C. »

En la Audiencia

Sobre violación

Anoche terminó el juicio por jurados seguido contra Antonio Matas Gelabert, acusado del delito de violación.

El abogado fiscal Sr. López y la acusación privada, representada por Don Juan Sampol, pronunciaron enérgicos discursos solicitando la condenación del procesado.

La defensa, representada por el abogado D. Ramón Obrador, hizo un brillante alegato en demostración de la inocencia del Antonio Matas.

El Jurado dictó un veredicto de inculpabilidad.

Robo de almenaras

Presidido por el Sr. Fernandez esta mañana se ha celebrado el juicio oral de la causa seguida contra Antonio Juliá Sastre acusado del delito de hurto de almenaras a un vecino de Lluchmayor.

Ha declarado un buen número de testigos.

El Fiscal, Sr. Corral, ha modificado sus conclusiones pidiendo para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor.

La defensa, que corría a cargo del señor Morales, se ha conformado con la calificación del delito hecha por el fiscal, y no ha estado conforme en la agravante de nocturnidad, por lo cual suplicó a la sala no se tuviera en cuenta para la condenación del delincuente.

Desviación de un tren

Esta mañana ha continuado el juicio oral, que a últimos del año pasado se suspendió, referente a la causa que se seguía contra Bartolomé Mestre Jordá, acusado del delito de lesiones y desviación de un tren.

Después de haberse dado lectura a unos dictámenes facultativos, el Fiscal retiró la acusación por entender que no había delito en la causa y si solo falta, la cual debe ser castigada por el Juzgado municipal.

La defensa, que corría a cargo del Sr. Socías, se conformó con lo pedido por el ministerio público.

La vista de mañana

Mañana a las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos juicio declarativo de menor cuantía procedente del Juzgado de primera instancia de esta ciudad promovido por Magdalena Terrasa Bosch contra Rafael Figomar y Guardiola sobre reintegro de entidad.

Los letrados Sres. Rosselló y Gomez y Sureda defenderán respectivamente á las partes.

**Asuntos municipales**

Así como el ayuntamiento, sin duda para comodidad de los transeúntes, ha ordenado á los propietarios de las casas de esta ciudad que modifiquen el curso de los canalones que recogen el agua de los tejados, haciéndolos pasar por debajo de las aceras, debería también ordenar que todas las casas tuvieran los citados canalones en sus aleros, porque de lo contrario el agua de la lluvia cae á chorros sobre los transeúntes.

También debería cuidar al ayuntamiento de que se cumplan los acuerdos que tome acerca de este particular, por que hasta ahora son muy pocos los propietarios que han cumplido el referente á los canalones de que hablábamos antes.

El vecindario sufre grandes molestias á consecuencia del estado deplorable de la mayoría de las calles de Palma. En los días de lluvia se llenan de barro y esto además de ser incómodo es peligro, so para los transeúntes.

Pero desgraciadamente la cosa no tiene remedio, porque en el presupuesto municipal figura una cantidad tan reducida para el arreglo de los empedrados que es imposible atender como se debería un servicio tan necesario.

Sin embargo, hemos de suplicar á la alcaldía que con los recursos de que dispone procure la mayor comodidad y seguridad para el público.

Aunque no del todo restablecido de su dolencia ha asistido hoy á su despacho el alcalde de Palma D. Antonio Roselló.

Anoche se reunió la comisión de hacienda ocupándose del pago de las cantidades que el ayuntamiento adeuda, procedentes de ejercicios anteriores.

En la próxima sesión se presentará la instancia que según acuerdo de hace algunas semanas debe dirigirse á la Diputación pidiendo la condonación del 25 por ciento de las cantidades que constituyen, la deuda consolidada entre ambas corporaciones.

El capitán del vapor *La Madeleine* ha remitido una expresiva carta al señor Alcalde agradeciéndole vivamente los auxilios que le prestó la brigada de bomberos con motivo del incendio del citado buque. Pide además Mr. Trolat la cuenta de los gastos que se originaron, pero el ayuntamiento acordará seguramente no remitirla por que no deben cobrar se los servicios humanitarios.

**Del mar**

Están reparando pequeñas averías en nuestro puerto las barcas *Natalo Lupo* y *Progreso*.

—A las diez y media de esta mañana ha fondeado el vapor correo *Palma* procedente de Barcelona.

—A las once y media lo ha efectuado el vapor correo *Islaño* procedente de Valencia á Ibiza.

—Ayer tarde le efectuó procedente de Andraig el pailebot *Margarita*.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

—A las cinco de esta tarde ha fondeado el vaporcito *Cabrera*, procedente de la isla de su nombre.

—A la misma hora el vigía d1 Portopí anunciaba dos buques de vela procedencia del Norte y Sur respectivamente.

**Bibliografía**

Acompañado de un atento beso la mano, hemos recibido un ejemplar de la «Guía Práctica de los Ferrocarriles de España» que acaba de publicar en Madrid su autor el comandante profesor de la Escuela Superior de Guerra, D. Modesto Eraso y Prados.

El volumen de que se trata, elegantemente impreso, se distingue entre los de su clase por gran número de datos útiles á los viajeros que contiene y por la facilidad con que pueden encontrarse los que cada cual necesite, gracias á un índice marginal por orden alfabético de todas las líneas principales y á un mapa índice.

Los pedidos en esta provincia deben dirigirse á D. Antonio Salinas Miralles, empleado en el Gobierno Militar de esta plaza.

**Diputación Provincial**

*Sesión de hoy*

Esta mañana, á la una y media presidida por el señor Roselló y con asistencia de los señores Puigdorff, Guasp, Alcover, Barceló, Amer, Marqués, Aguiló, Sans y Canals ha celebrado sesión la Diputación Provincial.

Fuéleída y aprobada el acta de la sesión anterior y el extracto de la misma para su publicación en el B. O.

Se enteró de un oficio de la Comisión del monumento al general Vara de Rey, agradeciendo el donativo que ha hecho la Diputación; de la reclamación de don Nicolás Muntaner, reclamando los haberes de ascribiente de la Junta Provincial de Instrucción Pública, la Diputación acordó se satisficieran á dicho señor los haberes devengados desde el primero de Julio hasta el 3 de Diciembre en que fué destituido.

Se aprobó el proyecto de carretera de tercer orden de Capdellá pasando por Calviá. Esta carretera empalmará con la de Andraig. Al propio tiempo se dió cuenta de las reclamaciones que presentaron los Ayuntamientos de Establench, Estallench y Puigpuent contra el citado proyecto y se acordó recomendar el estudio de una nueva línea que una los pueblos de Capdellá y Calviá con los ya mencionados.

Se dió cuenta de una reclamación de los vecinos de Buger acordándose que no se puede resolver en dicho asunto mientras no se aumente con nuevos datos.

Se aprobó provisionalmente la cuenta que ha presentada D. Miguel Perez Malo, agente de negocios en Madrid, respecto á la cobranza de una indemnización del Estado al Hospital en concepto de caballería.

Se acordó aplazar en una sesión más el periodo semestral de sesiones. Y se levantó la sesión.

**Preservativo contra el dengue**

ROM AFRICANA marca *Serrano*

**Islaña Marítima**

Por disposición de la Junta de Gobierno se hace saber á los Sres. Accionistas que desde el día 12 del actual quedará abierto el pago de la cantidad que han de percibir al tenor de lo acordado en la Junta general ordinaria de 4 de este mes; destinándose á este objeto los lunes y miércoles de diez á una.

Palma 7 de Febrero de 1900.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. del J. de G.—El Vocal secretario, Ramón Obrador.

**PALMA**

Véase la edición de la mañana

Por error de imprenta, en las esquelas mortuorias repartidas para aviso de la defunción de D. Teobaldo Gibert, dice que el rosario será á las diez y media cuando debía decir á las diez y á las diez y media la conducción del cadáver.

Ha sido declarado apto para el ascenso el veterinario primero militar, D. Antonio Moya.

Ha sido destinado á las órdenes del Ministro de Marina el teniente de navío D. Manuel Bauzá.

Aunque los guardias municipales lo han hecho también, debemos llamar la atención de los empleados de la sección de obras del ayuntamiento acerca del estado de una pared de la calle de la Pólvoira, que al parecer amenaza inminente ruina.

En la misma calle existen algunos hoyos en el empedrado que convendría mucho hacer desaparecer para evitar desgracias.

El Sr. Gobernador se halla hoy algo más aliviado de la indisposición que le aqueja desde hace días.

Lo celebramos y deseamos su completo restablecimiento.

Esta mañana ha sido curado en la casa de socorro del ayuntamiento un joven á quien un carro atropelló produciéndole una fuerte contusión en el pié izquierdo.

Han comparecido ante el comandante de la guardia municipal varios sujetos y algunas mujeres que promovieron escándalo en las calles de Alfarería y Valseca.

Se halla ya restablecido nuestro amigo Mateo E. Lladó primer teniente de alcalde de nuestro ayuntamiento.

Tenemos mucho gusto en publicar la noticia.

Se está empedrando un trozo de la Consigna del muelle.

La señora que, según dijimos hace algunas semanas extravió una lámina de la deuda amortizable, nos ha visitado para participarnos que le ha sido devuelta por el correo interior y por conducto del director del Banco de España, hácia el cual guarda profunda gratitud por el interés con que la ha hecho llegar á sus manos.

**Cronica religiosa**

En la iglesia del Temple esta mañana se ha celebrado fiesta en obsequio á Santa Apolonia.

El Rdo. Cura Párroco de San Nicolás señor Tortell ha ocupado el púlpito.

La iglesia se ha visto medianamente concurrida.

**Boletín para mañana**

Santos.—San Guillermo, duque de Aquitania, ermitaño y confesor.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Jaime, dedicadas á San Matías, Apóstol.

La exposición será á las seis, á las diez y media cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, los actos de coro y al anochecer después del rosario, se reservará S. D. M.

Otras funciones.—En San Jaime, fiesta de la octava de San Blas, con sermón por el señor D. Pedro Martí, Catedrático del Instituto y después el ejercicio propio de la octava.

En San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En la Merced, á las siete, misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

**Por telégrafo**

(PROHIBIDO LA REPRODUCCIÓN)

**Bajas.—El conde de las Almenas.**

Madrid 8 (6:30 t.)

Un despacho oficial de la guerra recibido en Londres dice que las pérdidas de los ingleses en Potijeters, fueron dos oficiales muertos y 15 heridos y 216 soldados muertos ó heridos.

**La escuadra alemana**

Madrid 8 (11:30 n)

En el parlamento alemán se discute el proyecto de aumento de la escuadra.

El almirante Firpitz dice que la necesidad de este aumento es universalmente reconocida y que solo difieren las opiniones en la proporción del mismo y en los medios de conseguirlo.

Una guerra marítima, añade, en las circunstancias actuales sería peligrosa para Alemania.

**La cámara inglesa**

Madrid 9 (1:30 m.)

En la cámara de los comunes de Londres Mr. Wignand declara que 2283 entre oficiales y soldados del ejército de Africa han sido baja ignorándose el número de los que han caído prisioneros.

Añade que en un plazo de tres semanas Inglaterra tendrá en el sur de Africa 194.000 hombres.

El orador es estrepitosamente aplaudido.

Ha fallecido en Marruecos el ministro de la guerra del Imperio,

**La peste.—Empresa de navegación.**

Madrid 9 (10: m.)

Nos comunican de Oporto que ayer fueron levantadas las medidas sanitarias adoptadas con motivo de la peste bubónica dándose por extinguida, oficialmente, la epidemia.

En la misma ciudad se ha celebrado una importante reunión de industriales, para tratar de la fundación de una empresa de navegación directa entre Oporto y las posesiones portuguesas del Africa.

**Retornos á Fernando Pó.**

—Movilización.

Madrid 9 (10 m.)

En San Fernando se han embarcado en el trasporte de guerra español «General Valdés», una compañía de Infantería de Marina, material de guerra, y doscientos cuarenta y siete mil cartuchos mauser. Este buque que ha de salir con destino á la isla de Fernando Pó, embarca cuatrocientas to-

neladas de carbón y lleva un crédito de veintitres mil pesetas.

Créese que se movilizará un batallón de infantería de marina.

**Un tesoro**

Madrid 9 (10 m.)

Burdeos.—Cinco trabajadores españoles que cavaban una viña en el pueblo de Sta. Cruz en el monte, encontraron enterrada una tinaja llena de monedas de oro con la efigie de Luis XVI, repartiéndose las monedas. Uno de ellos vino á Burdeos para cambiar algunas de dichas monedas; y habiendo llamado la atención del cambiante, el obrero fué registrado encontrándosele tres mil francos.

La policía anda buscando á los compañeros del detenido.

**La guerra del Transvaal**

Madrid 9 (11 m.)

Un despacho de Ladysmith fechado el miércoles último anuncia que los boers se concentran, al parecer, al Sur de Mangershill al este de Spionkop.

Las fuerzas transvalenses después de batir las posiciones inglesas se han retirado á Binwiersidel.

Continúa recibiendo noticias contradictorias de la guerra.

**FABRA**

«Madres: el «Vino-Yodo Tánico Foefato Gimbernat» sustituye ventajosamente al «sacate de bacalao, Emulsiones» preparaciones Yodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—(\*)»

**Almacenes Montaner**

Pañería, Sastrería y Camisería

2 á 10 Sindicato y Milagro 1 á 11

Para Carnaval se han recibido surtidos de gasa y otros artículos apropiados para

BAILES Y DISFRACES

que se expenden á

Precios singularmente baratos

Explotados surtidos en todas las secciones

Venta al metro y confeccionado

Ferrerías, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Ospas, Rucos, Sonretridos y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.

Ceppas de pieles y confecciones para SEÑORAS; Boas y Mangultes.

Se confeccionan á la medida toda clase de prendas para Caballero y Niño, como tambien Abrigos de Señora.

Calle del Sindicato 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11.

**Sociedad del Alumbrado por gas**

A tenor de lo prevenido en el artículo 13 de los Estatutos se convoca á los Sres. accionistas para la Junta general ordinaria que deberá celebrarse el día 14 de Febrero próximo á las once de la mañana en el domicilio de la expresada Sociedad.

Palma 80 Enero de 1900.—Por A. de la J. de G.—El Vocal secretario, Ernesto Canut.

**Mr. A. M. de Gárnier**

ESGRIMA IDIOMAS Y CALIGRAFIA

Pelaires, 19-1.º, informarán.

—( 292 )—

lado de la puerta, de la choza, completa la ilusión.

Y decimos ilusión, porque, procediendo con atención á examinar a aquel hombre, se habría preguntado cualquiera si realmente ejercía aquella profesión y si todo aquello no sería más bien un disfraz.

Era un hombre que frisaba en los cincuenta años, tenía el pelo cano, lo mismo que sus patillas, cortadas á la inglesa.

Su pie largo y estrecho, la mano pequeña y bien formada, y cierta altanería en el modo de andar y de presentarse, eran otras tantas pruebas de que aquel hombre se debía en todo caso haber dedicado antes á otra profesión.

Apeóse Milady del caballo y le dió las riendas al leñador, que empezó á pasearle por el claro para que no se enfriase.

Mientras tanto Milady y el pretendido buhonero entraban en la choza.

—¿Qué hay, Frantz?—preguntó la primera con súbita emoción en la voz.

—Muy buenas noticias, señora,—respondió aquel á quien llamaban con un nombre alemán.

—Mi hijo...

—Apuesto y galán como nunca.

—¿Es feliz?

—( 293 )—

—Está enamorado como un loco.

En el rostro de Milady se reveló de pronto alguna inquietud.

—Se va á casar,—añadió Frantz.

—¿Dios mío!

—Y será feliz, porque la joven á la que ama es encantadora y pobre, y lo deberá todo...

El rostro ensombrecido de Milady se desarrugó poco á poco al oír estas palabras; el fulgor de sus ojos se apagó suavizándose, perdió aquel aire hurafío que la era peculiar y cogiendo la mano del pretendido buhonero, que estaba en pie delante de ella, le dijo con voz conmovida.

—¿Sabes, Frantz, que tiene veinticuatro años y que no le he visto apenas desde que tenía cinco?

—Nunca me atreví señora, á haceros una observación, ejecuté servilmente vuestras órdenes sin discutir las,—dijo Frantz,—más como una máquina que como un hombre. Cuando mandáis jamás me atreví á levantar los ojos para miraros.

—¿Y bien?

Vaciló Frantz y la voz se le anudó en la garganta.

—¿Y bien?—repitió Milady frunciendo entrecejo.

—( 296 )—

sienta á la cabecera de mi cama y murmura:

«¡Restituyel ¡Restituyel!»

Encogióse Frantz de hombros.

—¿Y á quién pregunta?

—A la hija de mi hermana.

—¿Qualquier cosa!—exclamó Frantz.

—Bien sabéis que aun cuando intentaseis hacerlo los otros no consentirían.

—¡Calla! ¡No me hables de ellos!

—Señora,—dijo Frantz con acento severo,—me dijisteis demasiado para que ahora podáis retroceder. En memoria del crimen que juntos cometimos, os conjuro á que me lo digáis y confeséis todo.

Estremeciése Milady.

—¿Te empeñas en ello?—dijo.

—Sí.

—Pues entonces escucha.

Y cogiendo la mano de Frantz se la estrechó convulsivamente.

—Hablad,—dijo el alemán con calma.

XL

¿Qué sombría historia de aparecidos y de espíritus contó Milady á aquel

—( 189 )—

XXXIX

Entre tanto que esto sucedía, cabalgaba Milady por el centro de aquel desierto valle, sobre el que parecía pesar la legendaria tristeza que envolvía al castillo.

Los contados aldeanos que halló á su paso al cruzar los campos, volvían á otro lado la cabeza para no tenerla que saludar.

Se encogía de hombros y continuaba su camino.

Aquel día preocupábase Milady mucho menos que los demás, del extraño sentimiento de terror que inspiraba.

Con una acre voluptuosidad, las narices dilatadas, y el pecho levantado aspiraba el aire vivo de la mañana, refrescado aún por la borrasca de la noche.

Al extremo del valle y después de seguir algo su camino hondo bordeado de setos, llegó á la carretera imperial de Amiens á Noyon, y la atravesó para internarse en otro sendero, que iba á parar á un sitio más agreste aun que los alrededores del castillo de Rochebrune.

El ligero potro de Irlanda, que mon

# LATOS

ya sea natural ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPÉLES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**LOS OBESOS** pierden almas de dos á seis kilos de grasa sin debilitarse tomando la inofensiva **TEROÍDINA TURBO**. Cura los herpes rebeldes, la impotencia, la sífilis, inveterada y fange las paperas.  
Depositarlo: Juan Valenzuela.—Plaza de la Cuartera, número 2.

## Mechero Universal

para incandescencia por el Gas  
EL MEJOR QUE EXISTE

Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 por 100.

Depósito general en Palma:

—Plaza de Cort, 2—RELOJERIA SUIZA—



Cura los catarras, bronquitis, catarro ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, núm. 6.—Barcelona. Palma: Farmacia de las Coplinas.—Plaza de Antonio Maura.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

### del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumoresfrías, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

### CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De ventan en todas las farmacias y droguerías del mundo. —Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona. En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

## Vino GIMBERNAT

YODO-TÁNICO FOSFATADO ACREDITADO

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo (tumores fríos, tumores blancos). Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos á los de «carne blanda», es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la estancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfriamiento de la madre. Fresco 8 reales; Asalto, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(\*)

### Las malas digestiones

acidas, vomitos, estreñimientos habituales, etc., se curan siempre con la **Pancreatina absoluta Turró**. Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositarlo: Juan Valenzuela, Farmacia Plaza de la Cuartera, núm. 2.

## AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

### La Maravilla

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

**Abonos especiales para**  
VINA ALGAREBOBO  
NARANJO CEREALLES  
ALMENDRO HIGUERA  
ALBARICOQUE OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia don Bernarde Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Dará toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de las ciudades abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mezapé de Valencia.

## IMPOTENCIA, Debilidad genital

Espermatorrea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada **POMADA FORTIFICANTE** de Redreguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. *Dies postestabo bote*. Vapor correo previa libranza. Depositarlo en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 35.

## CASA BANQUÉ

UNICO DEPOSITO DE LOS TAN ACREDITADOS EN ESTA PLAZA

### PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde 5 Duros mensuales en adelante.

### Armoniums é Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas. **MUSICA** de todas clases y ediciones.

**Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA**  
NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma.

## Abonos Químicos

AMADEO GROS, PRINCESA, 21—BARCELONA

Fabrica en Badalona de Productos Químicos PARA LA INDUSTRIA Y AGRICULTURA

Materias primeras para Abonos.—Nitrato de Sosa, Sulfato de Amoníaco, Sulfato de Hierro, Fosfatos, Superfosfatos de Potasa, Cloruro de Potasio, etc., etc.

Representante en Palma de Mallorca: D. PEDRO ESTELRICH. Depositarlo: Señores Obrador y Casanovas, Santo Domingo, 28. Las materias son de fuerza garantizada y para su aplicación se dan gratis las fórmulas calculadas para las tierras de Mallorca.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTANEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pías. frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma: Farmacia de J. VALENZUELA

## DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

### Cefalina Roselló

EL QUE TOSE, es porque no usa los

### Discoides pectorales Roselló

Venta en todas las Farmacias

— PALMA —

Farmacia V. de Obrador y Sres. Valenzuela.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

## EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico—Francisco Meridiano, peluqueros y demás farmacias y perfumerías.

## Agencia

de nodrizas y oridadas

Las personas que las necesiten serán atendidas, y servidas puntualmente, en la calle de Pelaires, —69.

## ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No hacen de otros arreglos sino antes haber el precio de la cosa. Mujeres, niñas, 28-año.

## Una operación particular

es el reparar las cejas que se han caído muy peladas y se dan el tratamiento serio y repetitivo, é quitarse el impertinente vello que sobra en la cara de algunas damas, ó hacerse la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy instable en 2 minutos, con solo el empleo del

### Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena. 6.

## Enseñanza de Modista

Honorarios 3 pías. mensuales

Gran confección de todas clases de vestidos para señoras, últimos modelos de París.

Se arreglan toda clase de vestidos á precios reducidos.

Plaza del Aseo, núm. 7-3.

—PALMA—

## Compra y venta de fincas

En los alrededores de Palma hay varias fincas en venta.

Para informes y demás dirigirse, calle de la Riera, 36.—Palma.

Imp. de J. TOUS.

—( 290 )—

taba Milady, llevaba un buen trote, y saltaba por encima de los charcos del sendero, y algunas veces los setos y los arroyos.

Era Milady una intrépida amazona.

Al cabo de una hora llegó á un bosquecillo de hayas y abetos, que se extendía por las últimas estribaciones de una colina.

A derecha é izquierda no se veían señales de ninguna habitación.

La campaña estaba desierta.

A pesar de esto, antes de internarse en uno de esos senderos forestales, que en el centro de Francia llaman falso camino, y en el norte una abertura, echó pie á tierra.

El suelo estaba enlulado y húmedo en muchos sitios.

La inglesa lo examinó con mucha atención, y no pasó mucho tiempo sin encontrar huellas de pasos.

En el barro del sendero se veían las señales de los gruesos zapatones de un aldeano.

Al lado de esta huella había otra, la de un calzado más fino, sin clavos y con tacón.

Cuando vió esta última huella exhaló un suspiro de satisfacción.

—( 295 )—

Temblaba á la sazón Milady lo mismo que en otoño la hoja del árbol próxima á caer.

—¿Porqué no devolvéis una madre á su hijo? ¿Porqué no os vais á vivir á París?—dijo Frantz á manera de conclusión.

De pronto irguióse Milady y las lágrimas, que empezaban á correr, se secaron con la sombría llama de su mirada.

—¿Ignoráis, desgraciado, las torturas á que estoy sometida desde hace seis años?—preguntó.

—¿Qué queréis decir?—preguntó con asombro Frantz.

—Me dices que mi padre ha muerto...

—Es que estoy seguro de ello,—contestó Frantz.

Y una cruel sonrisa vagó por sus labios.

—Pues bien, sale de su tumba.

—Los muertos no vuelven nunca, señora.

—Este sí,—dijo Milady con acento de terror.—Vuelve todas las noches arrastrando las cadenas con que nosotros le cargamos.

—¿Será una alucinación?

—Todas las noches,—siguió diciendo Milady cuyos dientes castañeteaban,—se

—( 294 )—

—No me atrevo á hablar...

—Habla, lo mando.

El falso buhonero hizo un violento esfuerso sobre sí mismo y dijo:

—¿No os parece, señora, que el amor maternal redime muchos crímenes?

—¡Calla!

Pero Frantz continuó con repentina vehemencia:

—Os empeñasteis, señora, en que hablase y hablaré.

Su interlocutora, sin fuerzas y quebrantada por la emoción, se sentó sobre un haz de hojarasca, de los que había en la choza.

—Hace veinte años,—empezó á decir aquel hombre al que llamaba Frantz,—que murió vuestro padre, señora.

Llevóse Milady las dos manos á la frente.

—Hace seis que vuestra hermana...

—¡Por compasión, Frantz!

—¿Quién es pues, la persona que puede presentarse á reclamar esa fortuna que hace tanto tiempo que poseéis?

—¡En nombre del cielo, Frantz!

—Vuestro hijo es muy dichoso,—prosiguió Frantz,—pero á veces una nube de melancolía empaña su frente, cuando se acuerda de que no tiene apellido y se dice que tampoco madre...

—( 291 )—

Volvio á montar á caballo de un salto, y se internó bajo los árboles.

Estos no ocupaban mucho sitio, y lo cedían después á un espeso matorral lleno de espinos.

El caballo debía, sin duda, estar acostumbrado á hacer semejantes viajes, porque se lanzó sin la menor vacilación á través de las malezas, evitando con gran destreza el tropezar con aquellas ramas que hubieran podido molestar á la que lo montaba.

Después del bosque y del matorral, seguía un claro.

Y en medio de éste había una choza, dedicada á los leñadores y carboneros.

Del techo de la choza se desprendía un hilillo de humo.

Al ver la choza empezó á relinchar el caballo.

Al ruido que hizo éste al entrar en el claro, salieron dos hombres de la choza, dirigiéndose al encuentro de Milady.

Uno de ellos era un leñador con el rostro curtido por el sol.

El otro llevaba el pantalón de algodón azul y la blusa oscura, que suelen usar los buhoneros.

Un atillo de buhonero, cole caede á u